

C'est peut-être le moment de se poser la question :

Pourquoi une Rue des Calvaires ?

Il y en a combien ici ?

Si ici à Bining, l'une des voies communales porte bien le nom de « rue des Calvaires », elle ne le mérite guère plus que les autres, car la commune compte près d'une trentaine de calvaires et croix des champs disséminés à travers le village devant les maisons, dans les jardins, les recoins et tout le long des chemins communaux jusque dans les champs et la forêt.

La plupart (surtout les plus anciens) sont sculptés dans le grès des Vosges ; rares sont ceux en granit, voire même en bois ou en fer forgé. Souvent peints et repeints en blanc ou en couleurs vives. L'autre point commun étant des inscriptions parfois très difficiles à déchiffrer car écrites en dialecte et en caractères germaniques. Ils diffèrent cependant les uns des autres par leur taille (les plus hauts atteignant près de 4 mètres) et surtout par le nombre et la précision des statuets ou d'angelots sculptés. Quelques uns remontent au XVIIIe siècle (1748), la plupart cependant ont été érigés tout au long du XIXe siècle, les derniers datant d'avant la seconde guerre mondiale. Témoins d'une période où la foi et les croyances étaient très vivaces et ancrées dans la population.

Les motifs les plus divers ont conduit à leur construction, comme une épidémie de peste porcine, une mort accidentelle d'un membre de la famille, un vœu face à une guerre ou une maladie, une demande de protection divine, le remerciement d'une grâce reçue, le remplacement d'une ancienne croix en bois... Certains proviennent tout simplement d'une pierre tombale qu'on ne voulait pas détruire et qu'on a déplacée pour la remettre en valeur ailleurs.

Quelques uns ont également été déplacés parce qu'ils gênaient (route, construction...) à leur emplacement initial. Plusieurs portent deux dates sur deux parties différentes, ce qui permet de supposer qu'ils ont été rénovés à un moment donné. Si la plupart sont plutôt anonymes, quelques uns devaient être bien connus des villageois autrefois et servaient sans doute aussi de repère sur le ban communal (Neue Kreuz, Matzenkreuz, Holzerekreuz).

Généralités et descriptifs sur les nombreux Calvaires de Bining